考えてみよう。

ある。ここではまず、前者に焦点を当てて と、外貨建て資産の収益率を決める面とが

様々なトピックのうち 紙面の制約から、以下 では国際金融に関する

動向には、外国製品の国内価格を決める面 は必ずしも明らかではない。為替レートの 局の一大関心事であるが、そのメカニズム して、その修正を試みたい。 為替レートが経済に及ぼす影響は政策当 論の持つ問題点を指摘 六つを選び、旧来の議

実質所得を減少させる。この二つの効果は、 日本車など日本製品のドル表示価格を引き 説明されている。まず米国内では、円髙が、 させると考えられてきた(マーシャル・ラ 米国での日本からの輸入を減らす。 上げる。さらに、物価水準を引き上げて、 が下落し、さらに、物価水準が低下して実 -ナー条件)。 その理由は、 つぎのよろに これまで、円高は日本の貿易収支を悪化 つぎに日本では、米国製品の円表示価格

非常識

が、米国株が上昇を続けていることに注目

し、米国人から米国株を購入するとしよう。

資金が雪崩を打って買いに来るはずがな 要を補っているのである。それなら、海外

識 常

円髙でも日本の黒字は増加し、いつまでも 景気が悪くなり、消費全般が抑えられて、 が高くなれば、世界的に日本製品への需要 は、完全雇用を前提としているために起こ 減少する気配はない。 とのような食い違い 化するというわけである。 が滅る。そのため、日本の雇用は悪化して るのであり、失業を考えれば解消できる。 レートの推移を見ると、これとは反対に、 円高によって、米国製品に比べ日本製品 ところが、実際の日米の経常収支と為替

米国からの輸入が減ってしまう。

気が上昇して消費全般が増える。そのこと に補えるのである。そのため米国では、最 思議もない。完全雇用しか考えない従来の 日本の輸入減少や米国の輸入増大をもたら が、日本製品の輸入をも引き上げる。 本への輸出が減少しても、国内需要で十分 需要は世界全体で増大する。すなわち、日 し、日本の黒字幅を増大させても、何の不 このように、円高が景気に影響を与えて、 他方、相対的に安くなった米国製品への

やさしい経済学

院修了。専門はマクロ経済理論 51年生まれ。東京工業大卒、東京大大学 る効果を、完全に忘れているのである。

円高で不況が深刻化することによ

ゃ

2/24/99

あり、諸説粉々である。

にあって、国際金融論はいまだ発展途上に で大きな理論的進展を見せている。その中

経済学はこと十五年ほどの間に、各分野

円高と貿易収支

資本流入・流出の誤解

うになった、

といわれている。 実体経済の景気にも多大な影響を与えるよ 化にともなって、世界中の資金が瞬時に動 え、為替レートにも大きな影響を及ぼして き回り、それが各国の資産価格を急激に変 いるといわれている。また、これを通して、 実際、最近のアジア経済や米国経済を見 近年の経済のグローバル化、金融の自由

なっているよろに見える。したがって、こ が一方的に流入して、株価が膨れ上がり、れば、株価が上昇すれば、巨額の海外資金 に対する各国の反応にも表れている。 ジファンド破たんに端を発した、金融不安 議論が出てくる。とのととは、最近のマレ のような資金の流れを抑制すべきだという 出して株価がしぼみ、国内経済もおかしく いったん危険だとなれば、資金が一度に流 ーシアのマハティール首相の発言や、 しかし、とのよろな理解には奇妙な点が ヘッ

• 大阪大教授

多い。そもそも、資金が一方的に流入する はずはないのである。 いま、円建て資産を保有している「私」

とれが資金の米国流入の意味である。 資産でドル資産を買ろのと同じである。 に利子を生み出す円資産に替えるから、円 ら、ドル現金の需要が増えることはない。 ぐに米国株と交換に米国人に売られるか ルの現金が必要かもしれないが、それはす ない。もちろん、その支払い手段としてド て、米国株購入の資金を作らなければなら へに売ったとしても、 米国人はそれを直ち また、私が円資産として円の現金を米国 このとき、私は現有円建て資産を処分し

国際金融問題の

国際金融問題の常識・非常識

質所得が増加するため、米国製品の輸入が

増加する。ころして、日本の貿易収支が悪

込んだというが、そうであれば、必ず等価 値の円資産が米国人に購入され、米国の資 だ正当な取引として買うのである。 れて円資産を買ろわけではなく、自ら望ん ただけである。このとき、米国人は強制さ 建て資産と米国人の米国株が等価交換され これを称して、米国に日本の資金が流れ いずれにしても結果として、日本人の円

という議論も根拠のないものであることが 産として保有するためのドル需要は増えな ちに売り出されるのである。そのため、管 引の過程で一時的に需要されるにせよ、 わかるであろう。ドル現金も円現金も、取 日本から資金が流れ出るから円安になる。 から、ドルへの需要が増えてドル高になり、 以上の議論から「米国に資金が流れ込む

さしい経済学

であり、あまり根拠がない。 見ずに、全体への効果を見ようとするもの という理解は、取引全体のほんの一部しか て質金が流入するから、資産価格が膨らむ このように、ある国の資産を買おうとし

善 康

発行して積極的な景気対策を進めている。

不況の深刻化にともない、政府は国債を

国債増発と円高

いろ指摘がある。その結果、第一に国内の に信用を失い、長期利子率の上昇を招くと 2/25/99

大阪大教授

のために利子率が上がるというなら、それ

ず、国債の信用が下がり、そのリスク保証

しかし、との議論は説得力に欠ける。

ま

る。とれが本当であれば、有効需要が低下 に、輸出を抑えてしまろ、というわけであ それが円需要を引き上げて円高を招くため 長期国債をねらって外国の資金が流入し、 投資が抑えられ、第二に利子率の上昇した

して、景気対策が相殺されてしまう。

東京工業大

金の利子率が上昇する理由にはならない。

つぎに、国債の信用低下がそれを補うた

あって、他の利子率、たとえば民間投資資 あり、「国債の利子率」が上昇するだけで は他の資産との裁定が起こっているだけで

(3)

債が有利になったわけではない。不利にな めの利子率上昇を招いたというのなら、国

って売れないから、利子率上昇で何とか需

海外の投資家が先を争って買っているとし 国債の人気が海外市場で沸騰し、そのため は低下するはずである。人気がないから安 国債価格は上昇し、そのため国債の利子率 られ、ほしくても買えないというのなら、 のは至極当然である。海外企業に買い占め 決まるから、結果的にすべて売れるという くなって、利子率が上昇したに過ぎない。 最後に、百歩譲って、実際に日本の長期 利子率は国債の需給を一致させるように

金融問題の常識・非常識

付くとはいえない。 よろ。たとえそろであっても、円髙に結び 日本の国債を買ろためには、海外の投資

要されるわけではないのである。 他方、はじめにドルを買って円を売った日 **債を等価交換したに過ぎない。資産として、** 局、海外と日本の投資家が、ドル資産と国 市場でドル現金をドル資産に交換する。 っていてもしようがないから、直ちに海外 本の投資家は、資産としてドルの現金を持 要されたとたんに、売り出されるのである。 は直ちにとの円を国債と交換する。円は需 ているのであろう。ところが、海外投資家 る。このことをとらえて、円髙要因といっ 家は自らのドルを日本に売って円を用意す 「円」や「ドル」がこれまで以上に多く需

金も日本に流入しているのである。

までをうんぬんするのは大変危険である。 **億引き受けのよろに、金融介入の制度変更** 子率と機械的に運動させているものの上乗 のため住宅金融公庫金利のよろに、国債利 に本質的な影響を与える理由はない。円高 は、国債利子率は上昇させても利子率一般 せ幅を下げるならともかく、日銀による国 を招くという懸念はさらに根拠がない。 結論をいえば、国債増発による信用低下

この記事・写真等は日本経済新聞社の許諾を得て転載しています。無断で複写・転載することを禁じます。

為替

トと資産投資

豊か

な国の失業

質産投資と為替し

トとの関係につい

として、

各国の投資家が円建て資産やド

ル建て資産を売買する理由を、考えてみよ

小野

損すると思うから売るのである。 ろ。

要するに、

もうかると

思うから

買い

質が有利になり、下落するならドル資産投 との合計である。日本の投資家にとって、 益率は、円建ての利子率と円相場の上昇率 質が有利になる。 なら、いずれの投資家にとっても円資産投 ある。したがって、円相場が上昇していく 率から円相場の上昇率を差し引いたもので ドル建て資産の収益率は、ドル建ての利子 海外の投資家にとって、

円建て資産の収

率が調整されているととを意味する。 その結果、すべての資産がだれかに保有さ **近述てを含む各種資産が持つ、自国通貨で** じになるように、資産市場において、収益 れているといろことは、各資産の魅力が同 **训った収益率、安全性、流動性を考える。** 総資産の構成を決めるとき、自国建て、 | 窓思決定を表している。 人々は自分の持つ る理由はない。こんな円安が続くわけはな えば、急いで円資産を売ったり買ったりす あろうが、今後その水準に変化はないと思 く無関係である。たとえ円相場が極端に低 以上の議論は、人々の資産選択に関する 、一ぱ五〇〇円であろろが一〇〇〇円で このとき、円相場の絶対水準は、まった 将来上がると思うから買うのである。

いが 化率によって完全に埋められるわけではな れの質産が持つ安全性などの違いがあるた **為皆レートが上昇する。もちろん、それぞ** 質遅金利が低いのを補うように、 **決定の一部である。そのため、一方の国の** め、との二つの金利差が、為替レートの変 ドル資産と円資産との選択も、この意思 その国の

ため、

対外純資産をためることとは、

いつ

不況が起こってしまう。

する。そうなれば、国内で失業が発生し かその分の国内需要が減少することを意味 か購入することによって処理される。その

円高となるはずである。 めるなら、日本が不況なら円安、好況なら ていっても、 の通貨(ドル)に対し、徐々に切り上がっ 国の通貨(円) 「日本売り」や「日本買い」が円相場を決 したがって、不況にあって利子率が低い 何の不思議もない。ところが が、好況で利子率が高い国

しい経済学

進行したのはバブル以降の不況期であり、 な見方は、あまり説得力があるとはいえな 為替レートをその国の株価と混同するようこ 〇円を超えるまでになった。これを見ても、 ら八九年にかけては、円安が進行して一四 日本経済がもっとも輝いて見えた八七年か いことがわかる。 現実を見れば、八〇円を切るまで円高が

ゃ

で処理するしかないのである。

使うために需要を生み出す義務がある。

対外純資産をためている国ほど、それを

れができなければ、国内での失業という形

常識

非常識

東京工業大・大阪大教授

3/21/99

失業者を抱えて不況にあえぎ、豊かさの実 〇年のパブル崩壊以降、三百万人近くもの の対外純質産髙を誇っている。しかし、九 豊かな社会を目指して、日本は生産力を 対外純質産を蓄積して、「今や世界一

せな半面、それを全部使わなければならな 本は、その線に沿って拡大を続けてきた。 **買力をフルに使うなら、生活はどんどん豊** 購買力が拡大するため、 いずれも人々が手 いという義務を背負ろことにもなる。 かになっていく。実際、八〇年代までの日 人々の脳質意欲がおう盛で、持っている購 にてきる物の量を増大させる。そのため、 めれば、国内で生み出す物の量が拡大する とのようなことはあり得ない。 生産力を高 し、対外純質産を蓄積すれば外国製品への 完全雇用を前提とする従来の議論では、 物があふれるということは、

となって、物が売れないことなどない。 ら、手にした巨額の富はすべて物への需要 金や富そのものをため込むということがあ かし、人々の欲望のはけ口には、物以外に、 人々の欲望がすべて物に向けられるな

はなく、生産力と対外資産収入との合計を

ところが、もし国内の購買意欲が十分で

(5)

主要国の対外純資産 日本 米国 91年 92 93 94 95 出所: [経済統計年鑑] (東洋経済新報社)

国際金融問題の

不況が起こってしまうからである。 が余り、人が余り、設備が余って、失業や ど幸せとはいえなくなる。 ととに向けられるとき、物があればあるほ る。欲望が富を使うことにではなく、持つ 対外純資産は、その分の外国製品をいつ なぜならば、物

りであって、 とが外国の失業を生み出して、経済際数の るのである。 はするほど、 を生み出す。 ればならず、使い切れなければ国内の失数 火型になる。さらに、これでは問題の先送 能力の無駄は回避できる。しかし、とのと 質産をため込むことによって、 当面の生産 った国内生産物を輸出に回し、 短期的には、失業を生み出さずに多く作 いざ使う段になると苦痛にな 膨大な対外純資産を蓄積すれ ためた分はいつかは使わなけ さらに対外

常識 堂 6

失業が発生する。また、それによってデフ 使い切れないならば、国内需要が不足して

東京工業大・大阪大教授

ように、伝統的な考え方では、援助国は貧

しくなって消費が減り、被援助国は豊かに

能量が増え、そのため消費も増える。との

他方、援助を受けた国ではその分購買可

なって消費が増えることになる。

の消費量が減少することを意味する。

減少してしまう。 それはそのまま、

星を

資産収入が減って、日本人が持つ購買力は つ資産の一部を外国に渡せば、外国からの 生産能力は一致する。このとき、 **雇用が保証されていれば、実際の生産量と** 産からの収益によって決まる。ここで完全

日本が持

ると考えれば正しい。

日本の購買力は、実際の生産量と対外資

欲がおう盛であり、常に完全雇用が成立す るように、このことは、世界経済の消費意 を支払うというものであろう。以下に述べ 好関係を維持するために、経済的なコスト れられている考え方は、外国との政治的友っている。経済援助について、通常受け入

3/2/45

日本は現在、世界最大の経済援助国とな

経済援助の意義

国際金融

主要国のODA実績

92 93

出所: [我が国の政府開発援助] (外務省)

94 95

91

90年

してしまう。 レが起こり、 人々の消費意欲はさらに減退 億 80

160 140

120 100

め、その国の人々はより幸せになる。 その分消費を増加させるであろう。 をフルに使っており、金があればもっと使 いたいと思っている外国に資産を渡せば、 どうせ使い切れないなら、乏しい膵質力

日本でのデフレ圧力を軽減して、 日本製品への需要も増えるであろう。日本 出圧力が軽減するであろう。これらの効果 製品を買うことを条件にした援助であれ わち、援助を受けた国では国内需要が増え、 なく、援助をした日本にも波及する。すな は日本での雇用を増加させる。その結果、 も、国内の腐買力が増えれば、日本への輸 は、これは必ず起こる。またそうでなくて 望ましい効果は援助を受けた国にだけで 景気を回

日本でも景気が刺激されて消費が増え、日 統治と金融システム」を掲載します) 良くなる、ということである。 金はかりため込んでも仕方ないから、それ 本自身も有効利用するのである。使わない 働資源を外国が有効利用するだけでなく、 なら外国に使ってもらえば、国内の景気も (次回から小佐野広京都大学教授の とのように、経済援助の結果、日本の労

やさしい経済学

復させるのである。

・写真等は日本経済新聞社の許諾を得て転載しています。無断で複写・転載することを禁じます。